



Comisión de Agricultura

Una serie de años en pasando desfavorable á los productos agrícolas: El de 1810 á 1813 empezó con multitudines auspicios. Su temporal acompañado de fuertes vientos el 7, 8 y 9 de Octubre destruyó los últimos frutos de trigo y arrancó setos y árboles, especialmente olivos, legumbres y nopalés con grave ruina á la agricultura valenciana. En dicho año agricultor desmintió la experiencia de que sería á que la luna de Octubre sea buena caba, pues pasado aquellas fiestas, se puede decir que no ha habido otra de consecuencia. El invierno siguió seco, frío e impetuoso, por lo que las semillas de secano se perdieron casi en su totalidad: en febrero hubo vientos y vientos impetuosos que repitieron el dafno de árboles: hubo helada en que se perdieron los haberos y los pimientos de la cosecha de esta: quemar de la hoja de morera en algunos partes y posteriormente pedregos y tronadas de muchos días seguidos, en principio de Diciembre, especialmente del 8 al 12 en que hubo las gotas de trueno y aguacero continuo, y salieron ríos y barrancos causando infinitos daños. Influencias tan maléficas precisamente debían arruinar los frutos, así es que las uvas, en lo general no han sido buenas, y así estaba ya iniciada en nuestra zona de todos los meses. Aves han sido únicamente en las que se ha librado del mal, á saber, la seda que ha sido abundante y tomó algún precio con la escasez, la del arroz que ha sido granada aunque no del todo, y la del aceite que presenta un aspecto favorable.

Lo vario de la primavera que desigualó la florecencia, ha influido en perjuicio de los frutos, pues unos se han adelantado, otros se han retrasado, y en lo general sin exceptuar los otros, han

sido males y se han perdido en los arboles. Esto desesperaba a
a la comision de poder presentar una merceda especie de
frutos, y andubo dudosa en todos los dias en que podia verificar
se; por fin se resolvió repetitivamente vicende el mal estado de
los frutos para los dias 1.º y 2.º del cor.º y se avisó por medio de los
papeles publicos. Como la mayor parte de los frutos fueron que
mutados el día 1.º a la comision no le fue posible ordenada bien, y
apareció menor victoria que en los años anteriores; mas el celo de
algunos H. Sinos de la comision de agricultura procuró la pre-
sentacion de nuevos productos y ordenada en tiempo en observacion
se logró que el segundo día apareciera victoria y mas abundante
que ninguno de los años anteriores. Dese Sinos de numero y
con especiales, los directores del jardin Botanico y de agricultura
y catore propietarios y particulares, han sido los que impulsados
por el bien del pais han contribuido a que a despecho de la esta-
cion se celebrase este año la feniçion agricola que hasta ahora
es la primera en su clase en toda España.

Las colecciones de peras y manzanas han sido aumenta-
das con las recientemente introducidas en el jardin de agricultura
y por el Sr. Benigno: tambien han enriquecido y adornado
la exhibicion varios arboles y frutales exóticos que estan aca-
matando por el Sr. Catedratico de agricultura y vicente Jines
procedentes algunos de semillas que repartió la Sociedad y que
hizo venir de la Habana el Sr. Director. Pero en cuanto al jar-
din de agricultura merecen particular mención las manzanas
y peras y los frutos exóticos: la colleccion de peras del pais
contiene ya sobre noventa variedades, si peras entre la colleccion
presentada por el Sr. Catedratico de agricultura hay de veinte
y cinco a treinta nuevas, resultará aumentada a ciento
veinte. Han llamado la atencion de la comision ya por su
hermosura y volumen, ya por considerarla enteramente
nuevas: las apuestas con los nombres Jalousie, Burdargan, Bezy
& Choumontel, Reyna de invierno, Romana gorda, Beurre
incomparable, Vertalonga de Otoño y otras que la precatoridad.

del tiempo no le permitió un examen detenido de sus caracteres como la Colmar & moirans, Duquesa & Angulema, grand monarca, delicias & St. demyent, bergamota & Blanda y otras. Entre las manzanas de la edicion noto tambien bastante nuevas como como la presentada con el nombre de St. Anania, Reyneta & St. Emancia, blanca del Canada & Paris gruesa, algunas calillas y otras. llamaron tambien la atencion los arbolitos llamados Canistel, Cainito, Guayaba, Guacubana, Cafe, Illio o avis rebollado, Cubecap o Cabalonga & Cuba, Dipidapi, arbol de flor de Filipina, Arbores de raiz harinosa & Cuba, Anonas o Chirimoya y otras, asi como la edicion de uvas para vino.

Sin embargo de que la comision al proponer los premios tenia ambicion de mayores resultados, y que en verdad han sido en medio de los dificultades referidas bastante satisfactorios; creo estar en el caso de proponer los premios siguientes.

Oficios de gracias. Al Sr. D. Luis (conde de Robora), D. Juan Quintanar, D. Luis Michel y D. Antonio Gonzalez de Castro, por su celo en remitir frutos y otros objetos a la exposicion.

Igualmente al Sr. D. Melchor Borri por la presentacion de hermosas granadas llamadas San huerto, las finas dulces y suaves y otras de peso cada una de 36 onzas y dos tan bien de buen tamaño que ha producido a fuerza de buen cultivo un arbolito de estaca plantado en Carcagute en febrero de 1842. Al Sr. D. Salvador Carreres Lario corresponden por su buena edicion de diez variedades de manzana de y peras. Al Sr. D. Mariano Cabrero por las hermosas y gordas manzanas de su huerto. Al Sr. D. Jose Pizcueta por cuatro naranjas gordas americanas de los llamados Lajel procedentes del jardin Botánico. Al Sr. D. Francisco Peregrin por la presentacion a la Sociedad y en



Otra libreta de impuesto en la caja banco por va-
lor de cien reales a D. Vicente Demeyto por lo hermoso y
brioso de las peras y manzanas que presentó con otras
frutas, siendo muchas de aquellas nuevas cuyos caracteres
se halla examinando la comisión para suscribir su nombre
científicos franceses y españoles, especialmente el de la manzana
na regneta gris inserta sobre papel. A Salvador Santa-
mona otra libreta de impuesto por cien reales por sus
colecciones de peras y manzanas, braxos, melocotones, calabaci-
tas, limón pitado, naranja \odot , piñoneros varios, colección
de judías, granadas, uvas en maceta \odot , una hermosa colec-
ción de uvas, ramos de flores y varios otros objetos curiosos
con que adornó la exposición. A Estanislao Boubó, de cuar-
te otra libreta de la caja banco de cincuenta reales por su
colección de peras, manzanas, ciruelas, limones, melocotones
granadas y hermosos racimos \odot . A Vicente Jinet otra li-
breta de la misma caja banco valor de cuarenta reales por
sus manzanas de flores, inserta de un cactus similar sobre
el de apentim, y grandes uvas, y por la hortencia en flor de
frutales americanos guayabas, manzanas coloradas, palmas
real, propagación de las canchales y pecunia arborca
por abaca y amarillos, guardando memoria de esto para
la exposición de flores osidera. A Francisco Calabazud
otra libreta ^{alora} de la caja banco sobre la caja banco por la
fruta que ha presentado.

La comisión propone también que a los Sr.
premiados que no son socios se les entregue un ejemplar
del Boletín Lucidopúdicos en que se inserte este informe
para mayor satisfacción de los mismos, y concluye por
oponer a la Sociedad que está muy complacida al ver
al gusto con que el público se interesa en el grato

apetaculo de lo mejor de los frutos obsequios que presenten
anualmente esta corporacion, para que de este modo
se conozcan y se generalicen las buenas variedades de
se adquieren de nuevas, y se mejore en esta parte
nuestra agricultura que es la principal riqueza
de los Valencianos.

Valencia 30 de Octubre de 1843



S. Vice Director y Socio de la Económica de esta Capital